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PREGÓN DE ANIVERSARIO 
 

   En los comienzos del siglo XX, 
Guadalajara abrió su primera Casa en 
Madrid: se trataba del Centro Alcarreño, un 
lugar de reunión, de exaltación cultural e 
histórica de la provincia de Guadalajara en 
el que un gran número de sus integrantes 
llegaron desde Brihuega. Así comenzaba su 
Pregón la alcaldesa de aquella localidad, 
Adela de la Torre de Lope. 
   Y es que, como bien decía nuestra 
pregonera, Brihuega tuvo un importante 
papel en la fundación de nuestra Casa: 
Brihuega siempre fue pionera en cuanto a la 
atención de quienes se encontraban fuera de 

su población. 
   Adela de la Torre hizo un amplio repaso a través de la historia de la Casa de 
Guadalajara, así como de la Sociedad Benéfica y de Fomento Briocense, uno 
de los centros precursores en la capital de España de lo que posteriormente 
sería la Casa de Guadalajara en Madrid, que tuvo un primer presidente natural 
de Brihuega, el abogado Antonio Sáinz Sepúlveda, quien no sólo presidió la 
Casa, sino que puso a disposición de ella su propio bufete profesional donde 
pudieran llevarse a cabo las reuniones preliminares, mientras se 
acondicionaba el local de la calle de Alcalá. 
   No faltaron en su recuerdo los nombres de decenas de briocenses, que han 
colaborado a lo largo del tiempo con la Casa de Guadalajara en Madrid, o sus 
antecesores: me vienen a la mente los nombres de Antonio Pareja Serrada, 
cronista provincial; de Julián Gordo Centenera, fundador de aquella sastrería 
que con el tiempo se convertiría en El Corte Inglés; del platero Tomás Rojo, 
con su establecimiento en la calle de Carretas; de José Esteban Cepero; de 
tantos y tantos más… 
   No faltó en su recorrido la cita a quien fuese uno de los más entusiastas 
defensores de Brihuega, en su día también presidente de la Casa de 
Guadalajara, Francisco Layna Serrano, para concluir sus palabras con la cita 
del cronista: A la hora presente Guadalajara se ve precisa de mostrarse al 
mundo. Divulgar sus bellezas naturales, cantar las virtudes de sus habitantes y 
recordar los nombres de sus hijos ilustres. Exhibir el tesoro artístico de 
nuestros pueblos, es cosa de todos vosotros. Rubricando con un: Brihuega 
estará, como siempre lo estuvo, en la Casa de Guadalajara en Madrid. 
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EL COLMENAR 
 

Un pueblo y un huerto 
 
   La crisis económica está siendo implacable. Los recortes cada vez son más 
difíciles de soportar, aunque se nos vendan como inevitables, y la prima de 
riesgo se dispara sin motivos aparentes para ello. Vivimos en un sin vivir, con 
la mirada puesta en los mercados internacionales que especulan a nuestra costa 
y  cuestionándonos cada mañana la capacidad de ser dueños de nuestro futuro. 
   En medio de este panorama, es frecuente escuchar voces que anuncian otros 
modelos de supervivencia. Si el sistema ya no funciona, lo mejor que podemos 
hacer es buscar alternativas, y antes de que sea tarde. Si no somos capaces de 
generar riqueza, ni puestos de trabajo, tendremos que cambiar los actuales 
esquemas. Si no podemos competir con los chinos, ni hacer frente a las 
economías emergentes, habrá que inventar algo para defendernos de este acoso 
exterior y para mantener con dignidad el estatus adquirido en las últimas 
décadas.  
   Cuando se abre este debate y se plantean estas disyuntivas – además de 
repetir cada cinco minutos “de esta vamos a salir” o “la que está cayendo” -, 
suele aparecer alguien que te dice: “nos vamos al pueblo, compramos unas 
gallinas y ponemos un huerto”. En una palabra, volvemos a los orígenes, a la 
economía de supervivencia y a la feliz convivencia con ese medio ambiente 
que tanto preocupa a quienes no conocen el campo.  
   Volver al pueblo puede ser una salida. No lo dudo. Cambiar la gran ciudad 
por el pequeño núcleo rural, donde “abrir una ventana en la mañana y respirar” 
 - que diría María Ostíz -, hasta parece un sueño. Despreocuparse de  la prima 
de riesgo y prestarle más atención a la prima del pueblo tampoco es mala idea. 
Sin embargo, no creo que se pueda volver atrás.  
   La solución a la crisis económica no está precisamente en el campo, donde la 
crisis lleva instalada desde los inicios de la era industrial. Ahora hay mejores 
servicios, pero sigue habiendo precariedad.  
   El pueblo está muy bien para volver en vacaciones. Incluso para alargarlas 
unos meses más, cuando uno abandona las obligaciones laborales y adquiere la 
categoría de jubilado en ejercicio. Ojalá me equivoque, pero no creo que la 
crisis económica tan grave que estamos viviendo provoque una reactivación de 
la actividad  económica y social de los pequeños núcleos rurales donde algunos 
nos criamos. Al menos, a corto plazo. 
   “¡Quién sabe si algún día no tendréis que volver al pueblo!”, le escuchaba 
decir a mi madre, ante la más ligera insinuación de vender alguna de las  
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EL COLMENAR 
 
propiedades que ella y mi padre habían conseguido a base de sacrificio y 
esfuerzo. Para ella, el pueblo siempre sería un recurso, una solución en caso de 
emergencia. Si vienen mal dadas, la casa del pueblo, el huerto. En caso de 
apuro, tener pueblo era para ella como tener un seguro de vida. 
   Lo curioso es que los pueblos sigan todavía vacíos y en algunos casos 
abandonados, “con la que está cayendo”. Puede que sea pronto para saber si 
algunos de esos pronósticos se cumplen, como se cumplieron los de quienes 
pronosticaron la huida del campo a la ciudad en los años sesenta y setenta. 
   Por cierto, mi madre soñaba con que sus hijos estudiaran una carrera y 
salieran del pueblo con el objetivo de mejorar. “Para volver – apuntaba la 
abuela – ya tendréis tiempo”.  
   Será cuestión de esperar y barajar. 
 

JAVIER DEL CASTILLO 
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NUESTRA CASA DE MADRID 
 

   Tener casa en Madrid es la ilusión de muchos, y algunos lo consiguen. 
   Es una manera de aumentar el patrimonio y de sentirse aún más vinculado a 
la capital de España, de la que dependemos, sobre todo los alcarreños, en 
tantas cosas. Pero nadie compra un piso en Madrid para satisfacer su nostalgia. 
En todo caso para su comodidad. Hay muchos alcarreños, sin embargo, que sí 
necesitaban un piso en Madrid por exigencias de esa nostalgia, de esa añoranza 
individual que para ser plena tiene que ser convivida. El tirón de la tierra, la 
morriña, dicho sea con expresión gallega; la melancolía por la ausencia del 
pueblo natal, la tristeza por la ausencia de donde nacimos y crecimos sólo se 
suaviza si es compartida. 
   Y para compartir el tirón ancestral es necesario un lugar donde puedan 
reunirse los que tienen el mismo sentimiento. De aquí la necesidad, y la 
justificación, y el empeño de tener una casa, un piso común  amplio que 
permita la concentración de los añorantes. 
   Así es como surgieron las Casas regionales en los sitios donde hay gentes 
desplazadas de su centro, incluido el extranjero. Pero no hace falta irse tan 
lejos para añorar el terruño, la patria chica, el lugar donde vimos la primera 
luz, la tierra de nuestros ancestros. Si el deseo de una casa colectiva fuera en 
proporción inversa a la distancia, la Casa de Guadalajara en Madrid sería 
mucho menos necesaria, por ejemplo, que la de Cádiz o Santander, no es así, 
aunque tampoco me atrevo a decir que sea más. Por lo menos la tensión 
alcarreñista que en la nuestra se respira, el calor del paisanaje, las fotografías y 
las pinturas que la decoran y la mención constante de Guadalajara y de sus 
pueblos crean un ambiente entrañable que no se aprecia en nuestra propia 
provincia. Así resulta que para sentirse verdaderamente alcarreño casi hay que 
visitar la Casa Todas las conversaciones giran allí sobre nuestra tierra de 
origen o asentamiento. Porque muchos socios no son nacidos en los límites 
provinciales, pero están totalmente identificados con Guadalajara. 
   Quiero resumir todo lo escrito en mi convicción de que la Casa de 
Guadalajara no puede desaparecer por mucho que los problemas la ahoguen, 
porque si la crisis influye en las cuotas privadas no debe hacerlo en las 
aportaciones de las instituciones. 
   Pensemos que una delegación polivalente de la provincia en Madrid es 
impagable. Por lo pronto, sus directivos siguen haciendo planes Aunque les 
angustien los problemas económicos. 

Luis Monje Ciruelo .  
Nueva Alcarria, viernes 15/6/2012. 
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LA COSTA DE LA MIEL 
 

En Asturias, Costa Verde, 
En Francia, la Costa Azul; 

Alicante, Costa Blanca. 
¿Qué costa prefieres tú? 
El color es lo de menos, 

El sabor es lo mejor; 
Y si buscas a famosos 

Vete a la Costa del Sol. 
Cataluña, Costa Brava, 

Castellón, la del Azahar; 
Mallorca, la de la Calma, 
Con sus calas sin igual. 

También hay Costa Dorada, 
Y miles de costas más, 

Porque el mar es infinito 
Y es muy grande el litoral. 
Más hay un mar interior 
Que tiene costa también. 

Está en medio de la Alcarria. 
¡Es la Costa de la Miel! 

 
Agustín Romo, desde Abánades. 
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EL LIBRO DE LA CASA 
  
   Un Mensaje en el calendario de cumpleaños de Facebook recuerda al más del 
millar de amigos que tiene la Casa de Guadalajara en Madrid en esta red social 
su 79 aniversario, que fue el 4 de junio. La principal novedad en esta 
efeméride, además del difícil momento que atraviesa la entidad por la falta de 
subvenciones, es la presentación del libro del investigador y escritor de 
Atienza, Tomás Gismera, que titulado Guadalajara en la savia de Madrid. Casa 
de Guadalajara: origen, pasado y presente, constituye todo un documento sobre 
la historia de la entidad, nunca antes contada con tanto orden y precisión, así 
como del propio asentamiento de las gentes de la provincia en la tierra 
madrileña. 
   El libro, con numerosos datos estadísticos resultado de muchas horas en 
archivos y hemerotecas, es todo un homenaje a las personas que han hecho 
algo por la Casa a lo largo de su devenir, así como un repaso de 
acontecimientos y momentos que lo convierte en un texto interesante y de 
agradable lectura.  
   Recordar es revivir para quienes fueron testigos o partícipes del pasado y 
aprender para las generaciones más jóvenes que pueden no entender la 
importancia de la labor y del sentido que como refugio y lugar de encuentro 
tuvo la Casa entre las gentes llegadas a Madrid desde todos los puntos de la 
provincia en unos tiempos en que la distancia por las malas comunicaciones y 
los pocos recursos económicos era abismal y la añoranza por la tierra de origen 
aún más grande.  
   La inauguración de la sede, en 1961, contó con más de mil quinientos 
alcarreños apretujados en sus estancias, lo que da idea del cariño y entusiasmo 
con que se gestó, pensando en llegar a la cifra de dos mil socios. En sentido 
actual, lógicamente, es otro.  
   Pero sigue siendo punto de reunión, de presentación de libros, de 
conferencias y exposiciones sobre la provincia. Es y siempre será como su 
nombre ya define la Casa de los guadalajareños en Madrid, un lugar entrañable 
en el que se respira el cariño por todo lo que tiene que ver con nuestra patria 
chica.  
   Felicidades a Gismera, al alma-mater durante las últimas décadas, José 
Ramón Pérez Acevedo y a los distinguidos de este año, Luis Monje y Javier 
Blánquez, muy vinculados a nuestro periódico. Larga vida y mucha suerte para 
nuestra Casa en Madrid. 

   Pedro Villaverde Martínez 
Nueva Alcarria, viernes 8 de junio de 2012 

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Arriaca. 1/7/2012.



 9

IMÁGENES DEL ANIVERSARIO 
 

 
“Las mujeres sabias” fue la obra de teatro con la que el Grupo Buero Vallejo, 

en los últimos días de mayo, venía a poner color en nuestro escenario. 
 

 
La música llegó de la mano de nuestros consocios del Círculo Musical 

Recreativo que, como todos los años, celebraban su asamblea recordando el 
paso por  las fiestas y verbenas de nuestros pueblos. 
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IMÁGENES DEL ANIVERSARIO 
 

       
José Angel Laguna recibió la Insignia Melero Alcarreño, por su colaboración 

con la Casa. Mar Rodríguez Alcocer, la Banda de Dueña de la Casa. 

Homenaje a 25 años de fidelidad: José María Ríus Galindo. Carmen García 
López. Miguel Marchamalo Maín. Jesús Villa Rojo. Ibercaja y José Morales 
Villarino. Pedro Aguilar Eugenio. Santiago Pollán Celada y la Asociación de 

Amigos de Durón. Con nuestra gratitud a todos ellos. 
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IMÁGENES DEL ANIVERSARIO 

 
La Coral “San Agustín” puso la nota musical en  la jornada del 4 de junio, para 

entusiasmo de los asistentes. 

Y nuestro salón Cardenal Mendoza se vio, como siempre, gratamente 
concurrido en todos los actos. 
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IMÁGENES DEL ANIVERSARIO 

Este año hemos visto nuestra historia publicada en un  libro de gala, gracias al 
patrocinio de Javier Blánquez  y la aportación literaria de Tomás Gismera 

La presentación oficial del libro  seguida por gran número de socios, contó con 
la asistencia de Valeriano Ochoa, director de nuestra colección literaria 
“Guadamadrid”; Luis Monje, prologuista de la obra. La diputada en el 

Congreso por Guadalajara Magdalena Valerio. Nuestro Presidente. José 
Enrique Núñez Guijarro, Concejal del Distrito Centro; El autor, Tomás 

Gismera, y el patrocinador de la obra, Francisco Javier Blánquez. 
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IMÁGENES DEL ANIVERSARIO 
 

Sinforiano García Sanz, y sus botargas también estuvo con nosotros para 
celebrar el primer centenario de su nacimiento, con una exposición antológica 

de su obra impulsada por la Diputación Provincial de Guadalajara. 
 

En torno a la vida y la obra de Sinforiano García Sanz nos reunimos en tertulia. 
Faltaba, como a él le hubiese gustado, la mesa camilla, pero su presencia 

animó a los tertulianos. 
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IMÁGENES DEL ANIVERSARIO 

Javier Blánquez Alcalde, Socio del Año, y Luis Monje Ciruelo, Socio de 
Honor, fueron los protagonistas de la jornada del 10 de junio. 

La Banda de Música de Brihuega –hoy en plena juventud y-  en honor de 
nuestros socios, hizo un amplio recorrido por su repertorio musical, con el 
agrado de los madrileños que llenaron el aforo de la plaza de Santa Ana. 
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IMÁGENES DEL ANIVERSARIO 
 

 
Luis Monje Ciruelo recibió la estatuilla y el diploma que le acreditan como 

Socio de Honor de la Casa de Guadalajara en Madrid. 
 

                                                                     

        
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

También, en manos de Javier Blánquez, se pusieron Melero y título, con 
nuestra gratitud y cariño. 
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EL HUERTO 
 

   Este año he plantado un huerto. 
Pero de los de verdad, no de 
capricho. Tomates, pimientos, 
pepinos, berenjenas, coliflores, 
repollos, calabacines, calabazas, 
alcachofas, apio, rabanitos, judías, 
guisantes, zanahorias, patatas, 
melones y sandías. Y alguna cosa 
más que seguro que se me olvida o 
aún tengo pendiente de plantar. Y 
he puesto un gallinero. Que amén 
de huevos, produce el mejor de los 

abonos posibles, por si no lo saben. 
   Yal y como se está poniendo la cosa, lo del huerto y los huevos no es 
ninguna tontería. Lo veo cada vez con mayor frecuencia por los pueblos, que 
este verano van a estar a reventar de vecinos.  
   Tener pueblo se está convirtiendo en un privilegio de los que no quedan y de 
los que más valen. Tener raíces en un terruño y poder recurrir al mismo es hoy 
la envidia de los urbanitas con pedigrí y sin un abuelo paleto que llevarse a la 
boca. Ser paleto ha pasado de peyorativo aristocrático, casi, y a ecológico en 
un descuido. 
   Pero amén de que las vacaciones salgan más baratas y para algunos por la 
patilla, hay quien está pensando que quizás sea el momento de volver a 
engancharse a lo rural, aunque no precisamente a la agricultura y menos a la 
ganadería, que esas con palabras mayores y necesitan tractores de muchos 
millones o tener madera de pastor que no la tiene casi nadie y menos los 
festivos.   
   Pero volverse para el pueblo y aunque no se monte la consabida casa rural, 
que ya tocamos a cinco por cabeza, empieza a tener sus alicientes, algunas 
posibilidades si se tiene espíritu y ciertas rebajas en gastos. Además de que 
uno, eso siempre, puede plantarse un huerto. Pero aviso. Ni siquiera los huertos 
por si solos dan tomates y pepinos. Hace falta cava, cuidado y riego. O sea, que 
se suda. 

Antonio Pérez Henares. 
La Razón. Domingo 3 de junio de 2012. 

 
Nota: “Chani” es Insignia de Plata “Melero Alcarreño” y un gran entusiasta de 
los valores naturales de nuestra provincia, que es la suya. 

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Arriaca. 1/7/2012.



 17

GUADALAJARA  ACOGIÓ NUESTRA HISTORIA 
LA CASA DE GUADALAJARA EN MADRID HACE UN 

LLAMAMIENTO A LAS INSTITUCIONES PARA MANTENER SUS 
PUERTAS ABIERTAS 

Tanto el presidente José Ramón Pérez Acevedo, como el autor del libro 
presentado sobre la historia del centro regional, Tomás Gismera, como el 
director de la colección Guadamadrid comentaron con el público asistente 
las dificultades económicas de la entidad,  cuya pervivencia peligra sin la 

ayuda de las instituciones. 
   La Diputación provincial de Guadalajara ejerció de anfitriona, en la Sala 
Multiusos del Centro San José, para recibir la presentación oficial del último 
libro editado por la Casa de Guadalajara en Madrid dentro de su colección 
literaria Guadamadrid, que recoge en esta ocasión, junto con la trayectoria 
migratoria de los naturales de la provincia de Guadalajara a Madrid, la historia 
de la propia Casa de Guadalajara. 
   Junto a la Diputada de Cultura, Marta Valdenebro, representando a la 
primera institución provincial (un compromiso de última hora impidió la 
asistencia de la Presidenta, Ana Guarinos), se encontraba la Concejala de 
Cultura del Excmo. Ayuntamiento de Guadalajara, Isabel Nogueroles; e 
igualmente ocupó lugar en la mesa presidencial Adela de la Torre Alcaldesa de 
Brihuega y Diputada en las Cortes Regionales de Castilla-La Mancha. Junto a 
ellas, el Presidente de la Casa de Guadalajara en Madrid, José Ramón Pérez 
Acevedo; así como el director de la colección “Guadamadrid”, Valeriano 
Ochoa Luzuriaga, y Tomás Gismera, autor de la obra. 
   Tomó la palabra, en primer lugar, la Diputada de Cultura, como anfitriona 
del acto, para hacer un repaso a la obra que se presentaba, dando cuenta del 
interés de la misma, tanto en cuanto hace al conocimiento de la propia Casa de 
Guadalajara en Madrid, como de las distintas entidades y centros culturales que 
se abrieron en la capital de España por gentes de Guadalajara; señalando al 
propio tiempo que el libro era un reflejo de lo sucedido a lo largo del siglo XX 
en la provincia de Guadalajara, en el que se recoge, por vez primera, el éxodo 
de nuestros pueblos, la emigración, y la consiguiente despoblación de los 
mismos, señalando que ha de ocupar en lo sucesivo un importante lugar en las 
bibliotecas, y será referencia para futuros estudios. Trazó la trayectoria del 
autor, y cedió la palabra al Presidente de la Casa de Guadalajara, José Ramón 
Pérez Acevedo. 
   Dio cuenta en su intervención, del importante papel que a lo largo del siglo 
XX han venido desarrollando las casas regionales en las distintas capitales en 
las que han tenido asentamiento, y por supuesto la Casa de Guadalajara en 
Madrid, que lleva presidiendo desde hace cerca de treinta años. “Fue, y sigue  
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GUADALAJARA  ACOGIÓ NUESTRA HISTORIA 
 

siendo, un lugar de referencia para 
los guadalajareños que pasan por 
Madrid” , señaló.  Destacó el 
importante papel que desde su 
apertura, el 4 de junio de 1933, llevó 
a cabo entre los emigrados a la 
capital, “a los que se buscaba 
trabajo, e incluso, cuando no lo 
conseguían y no tenían medios, se les 
llegaba a pagar el billete de tren 

para volver a casa”. Y es que la Casa de Guadalajara, en palabras de su 
Presidente, ha sido y sigue siendo el eslabón que mantiene unidos a quienes 
salieron de la provincia, queriendo mantener sus orígenes. No pasó por alto los 
difíciles momentos por los que atraviesa el Centro, producto de la crisis que 
atraviesa la sociedad, “hemos prescindido de todo lo innecesario y a veces 
hasta de lo necesario, supliéndolo con la aportación de los mismos miembros 
de la Junta Directiva, que se turnan para poner  las sillas o abrir y cerrar las 
puertas”, señaló. Destacó que en la Casa “ni se cobra ni se paga”, haciendo 
alusión a que cuantos por ella pasan lo hacen de forma desinteresada, 
concluyendo en la esperanza de que con la presentación del libro de su historia 
“se tenga un conocimiento efectivo y preciso de lo que la Casa de 
Guadalajara representa en Madrid, para las propias gentes de Guadalajara y 
sus instituciones”. 
   Señaló la Concejala de Cultura del Ayuntamiento de la capital, Isabel 
Noguerales, el importante papel que la Casa ha tenido, y tiene,  en cuanto se 
refiere a la cultura, promoción del turismo e historia de la provincia en Madrid. 
Destacó el importante papel que jugó en unos momentos difíciles tanto para la 
propia provincia como para aquellas gentes que la tenían que abandonar, 
brindando una vez más la colaboración municipal. En los mismos términos se 
pronunció la alcaldesa de Brihuega y diputada en las cortes regionales, Adela 
de la Torre, señalando que algo que nació del corazón de los guadalajareños, 
debe de pertenecer a ellos, haciéndose responsables de su continuidad. 
   El director de la colección Guadamadrid, Valeriano Ochoa Luzuriaga, actual 
bibliotecario de la Casa, señaló en su intervención el importante papel que 
desempeña una de las bibliotecas localistas más importantes de la provincia, 
fuera de ella. Aprovechó la ocasión para hacer un llamamiento a Guadalajara, a 
sus instituciones, a “la provincia entera”, para mantener con vida ese “Centro 
que ha sido y es la esencia de Guadalajara en Madrid, de su cultura, de su  
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promoción, del trabajo que desde hace ochenta años, han llevado a cabo 
quienes salieron en busca de un futuro, o se quedaron en la provincia, pero 
creyeron en ese empeño”. Señaló nombres de referencia provincial, desde 
Salvador Toquero Cortés, a Salvador Embid Villaverde, directores en su día de 
los periódicos de la capital; de José de Juan García, y de tantos otros 
personajes que contribuyeron a su engrandecimiento, sin olvidar al periodista 
Luis Monje Ciruelo, presente en la sala, concluyendo en un llamamiento para 
que “las puertas de la Casa, continúen abiertas, mucho más, tras conocer su 
historia”. 
   Tomás Gismera habló de la obra que se presentaba, haciendo un recorrido a 
través de la historia de la emigración provincial. De lo que supusieron las 
Casas Regionales en los distintos lugares en los que se asentaron, destacando 
algunos de los hallazgos a lo largo de su investigación aportando jugosas 
novedades, como la de que el primer, y único consulado abierto en la ciudad de 
Guadalajara, fue el de Argentina, y su cónsul el briocense Justo Sanjurjo López 
de Gomara, emigrante en aquella república. No dejó de señalar que la Casa de 
Guadalajara debe de permanecer con sus puertas abiertas a los guadalajareños, 
“que se cerrasen sería como un segundo desarraigo para quienes nos vimos 
en la necesidad de salir de la provincia”. 

   (De la prensa provincial) 
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¿QUIÉN ROMPERÁ EL ESLABÓN? 
 
Intervención de Valeriano Ochoa en la presentación del libro Guadalajara 
en la savia de Madrid, Guadalajara: origen pasado y presente en el salón 

multiusos del colegio San José de Guadalajara. 
 
   Con ilusión. Con mucha ilusión, editó la Casa 
de Guadalajara en Madrid el primer número de 
esta colección en junio de 1995 para celebrar su 
sesenta y dos aniversario. 
   Durante 11 años consecutivos fueron también 
once los títulos que vieron la luz en nuestra 
colección “Arriaca-Guadamadrid”. 
   Hoy y tras un parón de 6 años, la Casa de 
Guadalajara en Madrid, edita el número 12 de su 
colección. 

   Un libro que recoge la historia de la Casa, y es un libro también que relata la 
otra historia de Guadalajara, la historia de esas gentes que sin estar físicamente 
en su tierra la viven, la sienten y trabajan por ella. Y como expresa Javier 
Blánquez, patrocinador de este libro, en la página 15 de la obra  …crean la 
embajada en Madrid de la provincia de Guadalajara. 
   Al maquetar la obra, leerla, corregirla (tipográficamente) y también 
disfrutando con ella, me ha embargado una gran duda: ¿Quién es capaz de 
romper el eslabón entre la embajada y la provincia con su capital a la cabeza, 
quién? 
   La situación de la Casa es hoy, 26 de junio de 2012, sumamente crítica. 
   El esfuerzo realizado desde su fundación por personas como Enrique Benito 
Chávarri; Antonio Pareja Serrada; Álvaro de Figueroa, Conde de Romanones; 
José Luis Aguado Férnandez; Claro Abánades; Francisco Layna Serrano; 
Tomás Camarillo; Sinforiano García Sanz… y dejo otras muchas, muchísimas, 
sin citar. Y las últimas Juntas Directivas presididas por José Ramón Pérez 
Acevedo: ¿Para qué?  Este esfuerzo, esta dedicación y entrega a Guadalajara 
pueden quedar en el olvido.   
   ¿Quién va a romper el eslabón? No seremos nosotros. Javier Blánquez, y 
repito otra vez que ha sido la persona que generosamente, muy generosamente, 
ha patrocinado este libro, en su presentación, en la página 15, se expresa de 
esta manera: La labor desarrollada por esos “locos” desde su  fundación,  la  
ilusión  de  la  actual  Junta Directiva, el sacrificio de unos pocos para que 
funcionen todas las actividades, actos múltiples,  representaciones, etc., son 
motivo más que suficientes para arrimar el hombro en estos momentos. 
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¿QUIÉN ROMPERÁ EL ESLABÓN? 
 

   Cada uno en su medida, 
cada uno como pueda. Pero 
no debemos consentir la 
pérdida de nuestra tierra. Y 
digo bien: nuestra tierra, 
porque es nuestra tierra 
¡Nuestra Casa! Y lo digo 
como un grito y no súplica. 
Es una obligación que nos 
compromete a todos los 
guadalajareños. 
El monumento y el eslogan 

de: “Guadalajara puerta abierta” ¿Para qué, si cerramos la de la embajada? 
Albergo esperanzas de poder editar, el año que viene, el número 13; y después 
el 14;  y más... Seguro estoy que patrocinadores encontraremos, pero para eso 
la Casa tiene que seguir, pero seguir viva, seguir con ilusión y seguir 
trabajando con Guadalajara, para Guadalajara y en Guadalajara, porque el 
primer piso de la plaza de Santa Ana en Madrid es también Guadalajara. 
   Por eso desde aquí hago un llamamiento, un SOS a cuantos tenéis  
responsabilidad política, económica, cultural y social, para que no permitáis 
que la Casa se cierre. Hubo un paréntesis en la vida de la Casa: la guerra civil 
en el 36; pero había ascuas, había llamas y la Casa siguió. Ahora, hoy, hay 
llamas que se están convirtiendo en ascuas, pero que, si llega a cenizas, ¡SE 
ACABÓ ! ¿Quién va a romper el eslabón?  
   Finalmente os recuerdo el párrafo del patrocinador de esta edición,  nuestro 
amigo Javier: Colaborar con mi tierra, con estos “locos románticos, 
infectados por el virus”. Es lo justo y a todas luces necesario para que las 
generaciones venideras vean lo que se puede hacer sin dinero, sin medios, 
pero con un equipo humano lleno de ilusión y de ganas de trabajar.  Que sea 
este libro la muestra para todos de lo que, al cabo de tantos años, se ha 
llevado a feliz logro en LA CASA, en nuestra Casa de todos y para todos. 
   Termino con el final de un poema de Gerardo Diego: 

ASI TAMBIÉN MI CORAZÓN 
ESPERA OTRO MILAGRO 

DE LA PRIMAVERA. 
 

Valeriano Ochoa Luzuriaga 
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RAFAEL PEDRÓS 
 

   Rafael Pedrós, nuestro genial pintor, no necesita presentación, ya que lo 
tenemos presente cada día en nuestra Casa, a través de su obra o de su figura, 
que tanto puede parecernos un don Juan escapado de la obra de Zorrilla, como 
uno de aquellos hidalgos Mendoza que pasearon sus blasones por el palacio del 
Infantado de Guadalajara. 
   Pedrós, que cada dos por tres nos pinta un cuadro y dice aquello de “para la 
Casa”, en esta ocasión nos ha pintado nada menos que 15. Son pinturas de 
pequeño formato pero que guardan todo su corazón y maestría. 
   Están a disposición de cualquiera de los socios, amigos o simpatizantes que 
las quieran adquirir, por una cantidad que incluso puede decidir el propio cor. 
A así que, la puja está abierta, cualquiera puede pujar por alguna de ellas 
poniéndose en contacto con nosotros. Las pinturas se pueden ver con más 
detalle en los blog de la Casa:  
http://casadeguadalajaraenmadrid.blogspot.com.es/, y 
http://casadeguadalajaraenmadrid.blogspot.com.es/, así como en el facebook: 
http://www.facebook.com/#!/casadeguadalajaraenmadrid. 
   Por cierto, la recaudación será donada por Rafael Pedrós  
INTEGRAMENTE A LA CASA. 
   Gracias Rafael, en nombre de todos. 
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NUESTRA CONVOCATORIA 
 
SÁBADO, 8 DE SEPTIEMBRE: GUADALAJARA, PROCESIÓN DE LA 
VIRGEN DE LA ANTIGUA. ASISTIRÁ UNA REPRESENTACIÓN D E 

NUESTRA CASA. 
 
 
NUESRA SEDE SOCIAL PERMANECERÁ CERRADA DURANTE EL 
MES DE AGOSTO, A EXCEPCIÓN DEL SERVICIO DE BAR-
RESTAURANTE, QUE ABRIRÁ EN SU HORARIO HABITUAL LOS 
JUEVES, VIERNES Y SÁBADOS. 
 
A TODOS NUESTROS SOCIOS Y AMIGOS: FELICES VACACIONE S. 
NOS VEMOS EN SEPTIEMBRE. 
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